

Análisis y experiencias de la huelga de los  
trabajadores de FASA-RENAULT de Sevilla:

La necesidad de éste análisis se desprende no solo de que sea útil para los trabajadores de FASA, ni siquiera el que lo sea para los trabajadores sevillanos, sino el que sirva para toda la Clase Obrera española, ya que ésta huelga ha tenido resonancia a escala del país y además porque la consideramos una huelga tipo. Muchos de sus rasgos son una ratificación de las tesis, de la estrategia y táctica del Movimiento Obrero actual, fundamentalmente como confirmación de la línea a seguir acordada por Comisiones Obreras en su última Asamblea General después de las jornadas del 30 de Abril y 1º de Mayo pasados. Por ello trataremos de ser lo más objetivo posible, analizando los caracteres fundamentales que la han distinguido.

La consideramos una huelga tipo porque los trabajadores de FASA han sabido conjugar, enlazar y desarrollar de forma natural toda una serie de factores, que independientemente del resultado de la huelga en cuanto a conseguir o no las reivindicaciones que la motivaron, cobran un valor de experiencias para todo el Movimiento Obrero de una importancia decisiva.

Comenzando el conflicto por un problema muy específico, indudablemente de una gran fuerza, como fué el accidente del compañero Reyes Albaiceta, que hizo coincidir con una gran carga de espontaneidad a la totalidad del personal en la postura de no permitir la producción a una dirección capitalista, ineficaz, torpe y expoliadora que hace posible que se produzcan estos hechos y el posterior mayor arraigo del mismo por la muerte del compañero Camas Carmona, primer obrero muerto en huelga en Sevilla en los últimos decenios, le dá a esta huelga un tinte humano y solidario profundo que provoca por un lado, una masiva unidad de los trabajadores por la fuerza de la dramática razón que los asiste y por otro, marca de entrada todo el posterior desarrollo de ella aunque en su fase final pasase a primer plano reivindicativo el reintegro de los despedidos por la huelga. Teniendo muy en cuenta éstas premisas y además la composición, características e historial reivindicativo del personal de FASA, como también la época en que se produce el conflicto, periodo de verano y vacaciones, por lo tanto de un descenso de la capacidad combativa de la Clase Obrera, pasamos a ver otros rasgos y experiencias.

.- Lo que mas nos llama la atención de esta gran acción de los trabajadores de FASA es su desarrollo natural, sencillo, sin grandes desgarraduras ni tirones, sin divisiones entre el personal. Paso a paso, con una gran unidad y fuerza a pesar de los incidentes y tensiones a que han sido sometidos, han ido pasando etapas, colectivamente, en masa, de la reivindicación por la seguridad en el trabajo y mejoramiento de los servicios médicos, a la reivindicación antirrepresiva y de ella a la denuncia de las estructuras económicas y políticas que las engendran. No ha existido en ningún momento separación apreciable entre el Jurado o la Comisión Obrera y el resto del personal. Evidentemente ésta es una gran enseñanza de interpretación de la opinión de la mayoría y de las condiciones objetivas reinantes por parte del Jurado y la C.O., de identificación entre la dirección del movimiento y la gran masa del personal. Esta es una de las causas por la que decíamos antes que la huelga de FASA era una confirmación de los acuerdos recientes de C.O.. Nuestro gran problema después de las jornadas del 30 Abril y el 1º de mayo pasado, vista la ampliación, la combatividad y participación de la vanguardia de nuestra Clase, era y es, cómo hacer participar en las acciones futuras no solo a la vanguardia sino intentar movilizar hasta el último de los trabajadores. Cómo movilizar cada vez más a los millones de trabajadoras identificándolos con la línea y táctica de las C.O., visto que la vanguardia ya respondía en todo momento. La huelga de FASA es toda una contestación y confirmación, volvemos a repetir, de los acuerdos tomados a escala general en este aspecto.

.- Los trabajadores de FASA han utilizado y aprovechado en gran manera, de forma revolucionaria los cauces legales desbordándolos en los momentos oportunos. Partiendo de la base de que la huelga es un acto no permitido por las leyes actuales, un derecho no reconocido, y el arma mas eficaz y contundente contra el sistema capitalista, en la defensa de nuestros intereses de Clase, el posterior encauzamiento por el Sindicato Vertical, ya de por sí significa un planteamiento fiel a la línea de C.O. en los momentos actuales. Pero además, es que la celebración de Asambleas diarias en los locales sindicales, la toma de decisiones por mayoría, como exponente fiel de democracia obrera y como tribuna pública de discusiones alrededor de la huelga, no es un aprovechamiento consecuente de los cauces legales? . Es que las dos manifestaciones públicas realizadas el último día de huelga, producto de una Asamblea en el Sindicato, lle

na de calidad, donde se desmascaró claramente la postura de autoridades y organismos oficiales al servicio del gran capital, no significa un salto en lo político, realizado de forma natural, colectivamente por todo el personal de FASA y un desbordamiento más de los cauces legales. Es evidente también que los trabajadores de FASA han sabido si multar esta utilización de lo legal con una actuación extralegal y al margen de ésta como lo ha sido las concentraciones ante la Fabrica verificadas todos los días para impedir la entrada de los indocisos y esquireles; la recogida de dinero de una forma popular, en el barrio, en los bares, de casa en casa, para los huelguistas, es toda una enseñanza. Lo que está claro para nosotros es que todo esto es lícito, que nos pertenece y que indudablemente es así como se conquistan los derechos de huelga, reunión, expresión, solidaridad obrera y manifestación que tan consustanciales son para nuestra Clase: haciendo huelgas, celebrando Asambleas dentro o fuera del Sindicato, haciendo colectas con audacia, manifestándose en la vía pública, como lo han hecho los obreros de FASA-RENAULT. El aprovechamiento de los cauces legales, junto a ese desarrollo natural de que hablabamos antes, han sido los dos factores que han hecho posible que la huelga dure 17 días, que sea una de las más importantes verificadas en España en los últimos años, y que ha provocado asimismo la indecisión, el nerviosismo en las fuerzas represivas a la hora de actuar en casi todo el periodo de huelga que ha permitido en ocasiones el diálogo entre obreros y algunos policías armados hacia una comprensión por su parte de la justeza de las posturas obreras en contraposición de su papel de defensor del "orden" capitalista, de sus privilegios e injusticias.

.- Otra de las experiencias importantes a analizar es la repercusión que el conflicto ha tenido en la Clase Obrera sevillana, la actitud solidaria de nuestra Clase ante él y la extensión que este ha tenido y hubiese podido tener de verificarse en otras circunstancias. Para desarrollar estas experiencias habrá que partir en principio de los citados acuerdos de la Asamblea General de C.O. de toda España: "La Asamblea General de C.O. considera que nuestra lucha debe estar enfocada a partir de ahora en crear mayores condiciones de huelga en todo el país, pues solo con la paralización generalizada de la producción lograremos imponer nuestras justas exigencias... Nuestro camino es, pues, la huelga general. Pero de una de las experiencias que hemos sacado de los últimos movimientos de masas y de las realizadas por los obreros de Francia es que resulta muy difícil llegar a la huelga general en una fecha fijada de antemano, en una convocatoria de huelga. Concebimos la huelga general como la extensión y generalización de una serie de conflictos parciales, que pueda empezar por una empresa, rama o localidad e irse extendiendo como una mancha de aceite por todo el país..." Este acuerdo ha presidido todas las reuniones de Comisiones Obreras que se han realizado aquí en Sevilla durante el desarrollo de la huelga de FASA. Pero vistas las condiciones adversas expresadas anteriormente y la dificultad de poder generalizar el conflicto por medio de acciones por las reivindicaciones coheretas en otras empresas o gremios que consideramos es la nueva y mejor forma de expresar la solidaridad, sin desprestigiar las tradicionales, la posibilidad de extensión han tenido que estar limitadas al aprovechamiento de oportunidades muy señaladas y a acciones o brotes aislados en empresas, algunas de ellas, sin tradición alguna de lucha, a pesar de que la labor desarrollada por Comisiones ha sido muy destacada y eficiente. La plasmación de estas experiencias que decimos la hemos tenido en la concentración y manifestación habidas en el departamento atomico, la impresionante manifestación de miles de obreros y grupos estudiantiles e intelectuales junto a los obreros de FASA el día siguiente, en el sepelio del compañero fallecido en la huelga - aquí hay que destacar la agilidad alcanzada por el Movimiento Obrero en nuestra ciudad que en pocas horas fué capaz de movilizar a miles de personas - . Asimismo señalamos la solidaridad económica desarrollada, los numerosos escritos solidarios enviados a los trabajadores de FASA y lidos por ellos en las Asambleas celebradas, algunos de estos con claras perspectivas reivindicativas. Las Asambleas informativas celebradas en muchas empresas como las de ISA, Transportes Urbanos, Hispano Aviación, etc. Los plenos celebrados por las Secciones Sociales del Transporte y de la Construcción en defensa de los trabajadores de FASA. También se han desarrollado acciones en fabricas o sectores, hasta ahora difíciles de movilizar, como ha sido la huelga de los portuarios y el plante laboral de los cargadores de la "Cruz del Campeo". Capitulo aparte y lleno de esperanza y enseñanzas para nuestra Clase ha sido el plante y ocupación de fabrica haciendole frente a la policia que fué para desalojarlos realizado por los 25 trabajadores de "Lamparas del Porvenir". Esta acción es todo un descubrimiento sorprendente y una experiencia a tener muy en cuenta en el futuro inmediato.

A estas acciones y a la extensión del conflicto de FASA, han contribuido en gran manera los dos escritos informativos confeccionados por los trabajadores de FASA como asimismo las octavillas aparecidas citando al sepelio y la gran profusión de letreros pintados en las paredes y tapias de la ciudad en solidaridad con ésta huelga. Estos hechos nos señalan la justicia de los acuerdos recientes de las CC.OO. y la convicción que puede alcanzarse la iniciación de un conflicto cualquiera si de forma organizada, en otras circunstancias más favorables y de forma consecuente vistas las experiencias sacadas, las aplicamos con audacia y resolución.

.- Otras experiencias salidas de ésta gran huelga han sido: la movilización y lucha llevada a cabo por las mujeres de los trabajadores de FASA con la característica de su independencia al margen de ellos, en sus visitas al Cardenal, al Gobernador Civil ( a esto le han dirigido un escrito de protesta firmado por más de 500 mujeres), a la Capitania Militar, con su presencia en la puerta de la fabrica apoyando a los huelguistas contra los indecisos y las fuerzas represivas. La movilización realizada en el barrio de San Jeronimo y consiguiente creación de un foco de tensión, de conversaciones entre vecinos, de actitudes solidarias, increpando a la policia y al medico de la empresa, y la actitud tomada por algunos tenderos y comerciantes que ofrecen articulos con pago indefinido. El aprovechamiento de cierta prensa más afin a nuestras justas aspiraciones para desmascarar el "montaje" y confusión que pudo crear la prensa "oficial" con la acusación de "grupos de agitadores profesionales y extraños al conflicto".

.- En fin, la huelga de los trabajadores de FASA ha terminado con un balance experimental para la Clase Obrera muy importante. Con la conquista parcial de las reivindicaciones que la motivaron ya que el mejoramiento de los servicios medicos es una realidad en FASA, de los 15 despedidos han sido readmitidos 5 de ellos; y con la lucha unida de los trabajadores se impidio el despido de otros 14 mas. Ademas lo que debe preocuparnos mas a la terminación del conflicto, ya que somos conscientes de lo difícil que es todavia en las condiciones actuales del regimen terminar una huelga con la victoria total de nuestras aspiraciones, pues estas es la ultima baza que le queda al capitalismo monopolista español contra nuestra lucha, es si esta huelga ha servido en primer lugar a los trabajadores de FASA para darles una mayor conciencia de la ineficacia de las estructuras sindicales y politicas actuales para la solución de nuestros problemas, si ha servido para la extensión, desarrollo y consolidación de la C. Obrera de FASA con la promoción de valiosos obreros que han pasado a ocupar un papel de vanguardia en el desarrollo de la acción y de las sucesivas Asambleas realizadas; de que la unica fuerza con que contamos los trabajadores es nuestra unidad, nuestra independencia ajena a tutelas extrañas a nuestra Clase; de que la lucha no ha terminado en FASA, que lo unico que ha finalizado por ahora es la huelga y que tendremos que estar preparados para reanudarla en otro momento oportuno; de que sus problemas son los de toda la Clase Obrera y en otros aspectos los problemas de otras capas y sectores necesitados tambien de que las cosas cambien radicalmente en nuestro pais, por lo tanto de que nos necesitamos todos y que hay que trabajar profundamente porque llegue el momento en que generalizando y extendiendo los conflictos particulares de empresas y gremios se consiga la huelga general a escala de la Nación que de al traste con estas estructuras asficientes que nos oprimen y nos explotan. Es una clara realidad facil de comprobar que los trabajadores de FASA han comprendido y asimilado estas cuestiones como en ninguna empresa se habia dado antes de forma masiva, colectivamente. La gran mayoría ha acabado la huelga aprendiendo practicamente, porqué lo han sentido en los hondos de sus conciencias todas estas tragicas y al mismo tiempo importantes verdades. Existe en los trabajadores de FASA remordimiento, rostros serios, preocupación por todo lo sucedido y por el futuro.

Debemos ser conscientes todos de que esta huelga, así como todas las acciones que está llevando a cabo nuestra Clase por pequeñas que sean, con sus aciertos y sus errores, estan forjando a nuestro Pueblo y preparando un futuro luminoso de igualdad, justicia y libertad humana.

Sevilla, Agosto 1968 Las CC.OO. de Sevilla

ESTE DOCUMENTO DEBE SER DISCUTIDO EN TODAS LAS COMISIONES DE EMPRESAS Y GREMIOS, CON TODOS LOS TRABAJADORES Y ENRIQUECIDO CON EXPERIENCIAS QUE DE SEGURO SE HAN PODIDO ESCAPAR EN ESTE TRABAJO.